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今年内地“五一档”3天票房达
7.28 亿元人民币，比去年同期上涨
约 10%，4 部国产新片《拆弹专家》、

《记忆大师》《喜欢你》《春娇救志明》
类型各异，口碑上佳，也各自取得了
可观的票房成绩：《拆弹专家》3 天
收获 1.69 亿元，《记忆大师》1.51 亿
元，《喜欢你》1.17 亿元，《春娇救志
明》9248万元。但4部国产电影“抱
团阻击”，也还是没拦住好莱坞“票
房巨无霸”《速度与激情8》（以下简
称《速 8》） 以 3 日 1.78 亿元的票房
成绩获得“五一档”票房冠军。中
国电影家协会秘书长饶曙光说：“今
年‘五一档’电影市场比去年同期增
长 10％令人欣喜和振奋，貌似电
影市场回到了正常增长的轨道；但
是，4 部国产电影未能有效压过已
经上映了一段时间的《速度与激情
8》，却又令人郁闷和纠结。”

《速 8》自 4月 14日上映开始一
直在打破和创造诸多票房纪录：上
映首日票房达5.057亿元人民币，刷
新内地影史首日和单日最高票房
纪录；上映 10 日票房收入近 22 亿
元，摘得今年内地电影票房第一；目
前已在内地狂揽超过26亿元票房，
成为进口片内地票房冠军和仅次于

《美人鱼》的中国电影市场单片亚
军。接近4月底时，随着4部国产新
片的全面上映，《速8》排片降低，一
度票房有所回落，但 4月 30日，《速
8》却在上映17天后，以近7000万元
人民币的票房重新回到了单日票房
冠军的宝座，令国人扼腕。

4月30日，国家新闻出版广电

总局副局长张宏森在微信朋友圈内
发布长文，赞扬“五一档”4部国
产新片比 《速 8》“更走心”，认为
它们“全部指向了当代生活，努力在
梳理人心纷乱，努力在寻找生活定
力”，让观众“看到了仁义礼智信，也
看到了镜像背后苦心孤诣的价值追
求”。随后，4部国产片的出品方发
布联合声明，自荐4部电影，并表示

“虽然今天的票房数据，让我们再次
看到了我们跟好莱坞工业体系的差
距”，但“4 部电影将携起手来”，真
诚面对观众。这种齐心协力的姿态
颇令人感到鼓舞和欣慰。业内人士
分析认为，打铁还需自身硬，4部国
产片惜败的原因，归根结底在于这
几部国产片确实还不是市场“爆
款”，实力不济，难以和《速 8》这样
的好莱坞大片正面对抗。

中国电影家协会秘书长饶曙光
曾在各种场合不遗余力地呼吁观众
走进电影院观看国产电影，“在完
全自主性的文化消费选择中注入一
点点爱国情怀和文化责任”。他认
为，中国电影除了需要坚持不懈提
高电影质量和品质之外，还离不开
观众的良性互动和有机配合。“培
育观众、引导观众不仅是中国电影
产业发展的基础之基础，而且在很
大程度上已经刻不容缓、时不我
待。”电影观众，也必须像当年的
足球一样，从娃娃抓起。针对足
球，这个口号已经提出了数十年，
至今尚无明显起色，电影观众的培
养，看来也必须作长久计，并付出
艰苦的努力。

好莱坞魔幻电影《当怪物来敲门》
讲述了被成长伤痛笼罩的少年康纳，在

“树形怪物”的奇妙感召下，战胜梦魇与
伤痛，直面人生生死离别的成长故事，
视觉独到，口碑不断发酵。近日，中国
电影集团已确定引进该片，将于 5月 19
日在内地上映。

影片改编自派崔克·奈斯的著名小

说 《恶魔呼唤》，导演胡安·安东尼奥·
巴亚纳曾执导 《孤堡惊情》、《海啸奇
迹》 等票房口碑齐高走的影片，影片
主要演员连姆·尼森、菲丽希缇·琼斯
和西格妮·韦弗都是著名演技派。影片
情感表现震撼心灵，制作精良，《华尔
街日报》 认为“只有大银幕，才能诠
释它的奇美”。 （黄砚华）

4 月 27 日，我作为中国国际青
年交流中心选派的中国青年代表团
成员，坐上了飞往乌克兰基辅的飞
机，准备参加首届“一带一路：融
汇长江与第聂伯中乌青年论坛”。
坐在我邻座的，是一个讲着一口流
利中文、微信使用得很熟练的乌克
兰姑娘。飞行途中得知，她在安徽
读大学，非常喜欢中国和中国文
化。“中国发展得特别快，在中国
生活太方便了，也像我的家。”她
说。10小时的飞行，我们常相视而
笑，开心交谈。我想这正是中乌青
年友好交流的一个小小缩影。

当地时间 4月 27日下午，在乌
克兰青年与体育部，“乌克兰现在
流行这样一句话：‘即使不学英
语，也一定要学好中文。’”乌克
兰青年与体育部青年政策司司长伊
琳娜·比利亚耶娃很认真地说。其
实，乌克兰也正在成为中国背包客

“一生中不能不到达的地方”之一。

29日青年论坛正式开幕，中国
驻乌克兰大使杜伟的致辞十分动
情。他说：“今年是中乌建交 25 周
年，25年正好是一代人的时间。当
年亲历中乌建交的乌克兰首任总统
克拉夫丘克先生今年已经83岁高龄
了。在几天前中乌文化交流周开幕
式上合影时，他就站在我的身边，
并且紧紧挽着我的手臂。望着他白
发苍苍的面容，那一刻，我的心里
充满了温暖与感动。一代人有一代
人的使命，一代人有一代人的担
当。希望中乌两国青年为开创中乌
关系下一个更加辉煌的25年贡献青
春、汗水和力量。”通过研讨交
流，中方代表团成员与乌方交流了
经验，达成了初步合作意向，我所
在的译酷泛俄语地区对接平台也拓
展了新的合作渠道。

活动中，中文、书法、茶艺、
功夫以及雕塑、丝绸等中国传统文
化展示，引发了乌克兰青年代表们

的浓厚兴趣；我们则兴致勃勃地观
赏了乌克兰的沙画表演、哥萨克搏
击表演、儿童歌舞等。3 天的交流
活动收获满满。当中乌双方领导在

“青年之桥 丝路使者”横幅上签名
表达支持的那一刻，我感到无比自
豪。

就让我们融汇长江与第聂伯河
吧，我们和乌克兰青年的命运将紧紧
相连，我们的心将贴得越来越近……

来自加拿大的10岁小朋友王泓翔，
希望自己唱京剧的时候能和爸爸一样，
让小狗狗把耳朵竖起来听，并且向爸爸
证明自己不是三分钟热度的小孩儿。
他演唱的京剧大师梅葆玖代表作《梨花
颂》，一张口就让辅导员们张大了嘴巴，
全场响起掌声，辅导员阎维文评价他的
演唱“非常京腔京味儿”。

同样 10 岁的马来西亚华裔小姑娘
谢淑恩，喜欢和大海一起唱歌，因为
她能从歌声中看到大海对岸故乡的山
山水水。她自创了“海浪音”，爷爷奶
奶非常支持她唱中国民歌，但她“希
望爸爸妈妈也能够支持自己唱海浪
音 ”。 她 现 场 唱 了 一 首 《山 路 十 八
弯》，惊艳四座。成长教育专家兰海点
评：“这是一个生长在海外的孩子，在
通过歌声寻找自己的根。”

这两个孩子都登上了全国首档原
创少儿民歌成长音乐节目《歌声的翅
膀》的舞台。4 月 30 日、5 月 1 日在江苏
卫视连播后，引发了业内外关注。节目
把舞台交给了16岁及以下的少年儿童，
聚焦当下社会传统音乐文化的普及教
育，使中国优秀传统音乐文化借助电视
节目进行传播，以童声形式先声夺人。
节目中，观众会听到激情高亢的秦腔、

韵味醇厚的京剧、纯净空灵的民歌童
谣等各种经典音乐的演绎。淳朴、传统
的曲调经由纯净的童声演绎出来，如一
股清流涌入了观众内心。

节目在流程设计上也尊重少儿群
体的教育规律和成长节奏，杜绝“快速
成长”和“明星化”等，整个节目不以追
求胜负为目的，而是用更自然的方式保
护和呈现孩子们的童心、童真和童趣，
倾听少儿的烦恼心声，关注少儿的成长
与自我表达，与孩子们共同传播真实自
然、质朴纯粹的音乐能量，而这恰恰也
是当下综艺节目所需要的。

一 个 孩 子 、 一 支 话 筒 、 一 曲 旋
律，节目将观众从喧嚣的生活中归于
宁静，唤醒对传统音乐的记忆。我们
小时候有很多儿歌民歌可以学唱，但
现在孩子间传唱的却大多是通俗流行
曲调。这档节目就更显得难能可贵。
在第二期节目中，两位来自鄂温克族
的小姐妹带来的极富民族特色的民歌
让观众们惊喜，著名歌手孙楠称赞
道：“听她们唱歌就感觉好像大伙儿围
在篝火旁跳舞，庆祝收获和团圆。”

《歌声的翅膀》以天籁童声为传统音
乐文化发声。这档节目也将伴孩子乘上
歌声的翅膀，幸福翱翔，快乐成长。
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节目中，辅导员孙楠（左）、伊能静（中）和阎维文与孩子们在一起

◎墙内开花

让我们融汇长江与第聂伯河让我们融汇长江与第聂伯河
□王 乔

收视率可观、网络点击量超过
6 亿次的反腐纪录片 《永远在路
上》，将一些曾经位高权重、叱咤
风云的人物——周永康、白恩培、
周本顺、吕锡文、李春城等低头认
罪、悔恨莫及的场景，与他们此前
谈笑风生、指点江山的形象形成鲜
明对比，令政府官员和普通观众都
感到深深的震撼。这是反腐以来，

“大老虎”影像首次在纪录片中出
现。这部纪录片成为2016年最受公
众关注的纪录片之一，是反腐的成
果展示，也是现实题材纪录片近年
来取得的重大成功。

纪录片是一面镜子，留下大千
世界的风霜雨雪，叹息或欢笑。据

《中国纪录片发展研究报告2017》课
题组调查显示，2016 年中国纪录片
年生产总投入为 34.7 亿元，总产值
超过 52 亿元，同比分别增长 15%和
12%。专业纪录频道和卫视频道全
年共播出纪录片约 7.76 万小时，同
比增长1.6%。

近来，国产纪录片又为自己留
下了哪些值得珍视的发展轨迹呢？

行业基本格局已经形成

《中 国 纪 录 片 发 展 研 究 报 告
2017》 课题组负责人、北京师范大
学纪录片中心主任张同道教授认
为，目前，中国纪录片已经形成了
以专业频道、卫视综合频道为主
力，以新媒体为助力的基本格局。

央视纪录频道、上海纪实频
道、北京纪实频道与金鹰纪实频道
作为 4家专业纪录片频道，依然是
行业发展的核心动力，但央视其他
频道与省级卫视频道扮演着越来越
重要的角色。专业纪录频道组成了
中国纪录片主力军，在品牌影响力
和市场开拓方面处于领先地位。不
过，专业频道建立晚，上星时间
短，依然面临生存与发展困境，品
牌建设、传播力提升与市场化运营
是当务之急。央视其他频道与省级
卫视频道构成了纪录片的第二阵
营，尽管它们播出纪录片节目数量
不大，但力量不容小觑。

中国传媒大学教授张雅欣认
为，上海纪实频道、北京纪实频道
与金鹰纪实频道目前不是像刚开播
初期那样的爆发性发力状态，“中
国纪录片的发展不像中国经济发展
是直线上升、一年一个台阶的，而
是螺旋式发展的。”她说。张同道
将去年以来中国纪录片的发展态
势，概括为“平稳前行”。

新媒体挑战咄咄逼人

张同道指出，新媒体挑战、观众
老化是目前全球纪录片面临的共同
问题。英国 BBC、日本 NHK、美国

探索集团与国家地理频道相继采用
大片策略，开辟新媒体空间，吸引年
轻观众。而新媒体自制节目开始发
力，它们的作品表明，新媒体依靠自
身资源已经完全可以制作、播出成
功的纪录片。如优酷自制的《了不
起的匠人》，而《我在故宫修文物》火
爆 B 站并拍成电影的传奇经历说
明，网络比电视更易于找到准确受
众。

但张同道认为，这并不意味着
电视已日薄西山。电视依然拥有强
大的传播力与影响力，电视与新媒
体的融合将为纪录片打开新空间，

《寻味顺德》《传家》等节目通过电视
与新媒体的合作，不仅创造了文化
影响力，而且转化为市场驱动力。

日前，自然纪录片《地球脉动
2》 在英国 BBC 播出时创造了收视
纪录，这部纪录片的出品名单里包
括中国新媒体领军公司：腾讯。这
是BBC第一次与新媒体合作。该片
在腾讯视频播出，也以 7.6 亿次成
为中国网络传播的纪录片冠军。

“新媒体有一定的市场空间，
但到底应该怎样定位尚无定论，到
目前为止也没有找到成熟的市场盈
利模式。”张雅欣告诉记者，很多

一线工作人员甚至觉得近来新媒体
空间略微有些萎缩，“至于 2017 年
怎样变化，令人充满期待”。

现实题材纪录片有亮点

中国纪录片近来在内容方面的
特点，张同道归纳为：浓墨重彩描
绘红色文化，精工细作打造历史文
化，风尘仆仆记录社会现实。

重大主题是中国纪录片特色之
一。2016年，适逢中国共产党成立
95 周年、红军长征 80 周年，一批
纪念性作品应运而生：《筑梦路
上》《面向世界的中国共产党》《重
生》《致未来书》和《长征》《红军
不怕远征难》《长征纪事》《震撼世
界的长征》《薄复礼的长征》 等，
主题相同，角度翻新，尤其国际视
角与国际团队的介入为红色主题表
达提供了新尝试。

“一带一路”国家战略自然也是
近年来纪录片的重大主题。《一带一
路》《穿越海上丝绸之路》《海上丝绸
之路》分别从不同角度阐释国家主
题。业内专家认为，这些纪录片“将
宏大主题落在地上，拍人的生活，人
的命运。这些普通人所追求的是一

个共同梦想：文明和富裕。”
《孔子》《功夫少林》《历史的

拐点》《从秦始皇到汉武帝》《中国
文房四宝》《传家》 等以不同方式
讲述了中国传统文化的力量；现实
社会在《人间世》《生门》《工匠精
神》《大国工匠》《上海工匠》《了
不起的匠人》等作品中呈现出繁富
而复杂的面孔。描写农村脑瘫女诗
人余秀华成名之后离婚的曲折历程
的 《摇摇晃晃的人间》，获得了荷
兰阿姆斯特丹纪录片节评委会奖。

除了《地球脉动2》，另一部关
于动物的电影《我们诞生在中国》在
中国院线取得较大成功。由 SMG
尚世影业、迪士尼影业与北京环球
艺动影业联合出品的这部电影，讲
述了中国珍奇动物大熊猫、金丝猴
与雪豹的故事。另一部展示藏羚
羊、雪豹、野牦牛、长臂猿等珍奇动
物的《自然的力量》，也以较高水准
显示了中国自然纪录片前行的信心
和力量。

另一值得关注的现象是，近年
来，纪录片制播的国际化已成常
态，一批中外合拍片非同凡响，如

《中国春节——全球最大的盛会》
《中华的故事》《孔子》《秦始皇陵
的惊天秘密》《丝路崛起》《智慧中
国》等。

张雅欣认为，去年以来，历史
题材、自然题材新创作的纪录片确
实没有出现让人眼前一亮、耳熟能
详的作品，但从近来参加北京国际
电影节纪录片单元展映的作品看，
纪录片人还是做出了许多可贵的探
索，比如《生门》《镜子》《中国的梵
高》等现实题材纪录片。“虽然数量
还不是很多，但质量上比一些在审
美、艺术层面上很讲究的纪录片更
有震撼力，更直抵人心，这些是近来
纪录片生产的亮点。”她说。

人才匮乏制约产业发展

张同道指出，市场动力不足、
人才匮乏依然是制约产业发展的重
要问题。纪录片人才培养周期长，
综合素质要求较高，而且面临着新
媒体行业的人才竞争。各频道之间
的内容生产能力，实际上考验的是
纪录片人才的整体专业实力的高
低。所以，近年来各频道都重视纪
录片人才队伍建设，着力打造国际
化、专业化团队。

张雅欣认为，随着中国纪录片
市场更趋于稳定成熟，业内希望有
更多资金力量注入，搅动中国纪录
片市场的格局，比如去年启动的东
山纪录片小镇，就期待国内资本注
入，“杀出一条血路”，让纪录片人
看到希望，把市场培育起来，走向
国际，也把更多年轻人吸引到纪录
片创作上来。

国产纪录片平稳前行
□本报记者 苗 春

国产纪录片平稳前行
□本报记者 苗 春

上图：乌克兰青年表演舞蹈
右图：作者（左）和乌克兰友人合影

收视率可观、网络点击量超过
6 亿次的反腐纪录片《永远在路
上》，将一些曾经位高权重、叱咤风
云的人物——周永康、白恩培、周
本顺、吕锡文、李春城等低头认罪、
悔恨莫及的场景，与他们此前谈笑
风生、指点江山的形象形成鲜明对
比，令政府官员和普通观众都感到

深深的震撼。这是反腐以来，“大
老虎”影像首次在纪录片中出现。
这部纪录片成为2016年最受公众
关注的纪录片之一，是反腐的成果
展示，也是现实题材纪录片近年来
取得的重大成功。

据《中国纪录片发展研究报告
2017》课题组调查显示，2016年中

国纪录片年生产总投入为34.7亿
元，总产值超过52亿元，同比分别
增长 15%和 12%。专业纪录频道
和卫视频道全年共播出纪录片约
7.76万小时，同比增长1.6%。

近来，国产纪录片又为自己
留下了哪些值得珍视的发展轨迹
呢？

近来取得较大反响的国产电视纪录片


